特集

疫学調査

ERA-IU

(EBCT and Risk Factor Assessment among Japanese in the Post World War II birth cohort)

~動脈硬化(冠動脈石

滋賀医科大学社会医学講座教授 上島弘嗣

活の欧米化とともに国民の脂

速に減少したが、 境として脳卒中

一方で食生

わ

が国

一では

年を

死亡率

が

急

中年男性の動脈硬化度を日米比較して、

心筋梗塞の発症予測、

予防策を検討



日本の中年期男性の動脈硬化の現状を明らかにして、米国の現状との比較を行い ながら、将来の動脈硬化による疾患を予防するための基礎資料を得ることを目的 滋賀医科大学では 2001 年から上島弘嗣教授を代表とする研究チームが、米 国ピッツバーグ大学、ハワイのアジア太平洋ヘルスリサーチ機構とともに共同研究 ERA-JUMP (若年男性の冠動脈石灰化と頸動脈肥厚による動脈硬化度と循環器疾患 危険因子との関連) に取り組んできた。

4年間の調査で明らかになったことや、これからの研究の展望などについて、上島 教授にお話をうかがった。

コレステロールの日米間の差は小さくなっている 240 - 🗅 - 1976-80 米国 → 1980 日本 220 1988-94 米国 1990 日本

総コレステロー/ (mg/dl) 200 180 160 年齢 30 40 50 60 70

況に関 された (表1)。 ざまな医学検 た草津 0 は、 ことを目的として な方法を明ら ゲン等との 男性 調 科 予防対 大学に 脈 無作為に抽出 査 はする問 市在 硬化 300 対象となったの 名で、 度の 策の お 住 関連を検 査が か V 診とさま 0) 判 K 具 生 40 7 11 定に 歳代 にされ ける 実 活 体 滋 る。 討 状 的

率は増加していない ほとんど差がなくなった 210mg/dl 前後となり日 ステロ 好発年齢のコレステロ 虚血性心疾患の年齢調整 死亡統計では、 加が懸念されているもの 肪摂取量が増 この理由として、 そのため心筋梗塞の ール値は中年期男性で 加、 現在のところ 血清総コレ 心筋 1 売亡 |米で ル 梗 **図** 0) 増 値 塞

厚と食生活、 か、 筋 同 かにし、 期男性の冠動脈硬化度を明ら 前 調査を実施して心筋梗塞発症 る 30 世代と比較して、 梗塞発症予測に役立てるほ の早期の病変としての中年 かを調べるために、 冠動脈硬化度・頸動脈肥 さらにこれを米国 飲酒・喫 将来の心 煙、 疫学 運 0

年先にどのような影響が出 今回の研究では、 質、 テ 動習慣、 イン、 耐 糖能、 フィ Ш 圧 ブリ ホ ケモシス Ш. 清 1 脂

たことが考えられ を与えたのではないかとい 高血圧の頻度の低下が好影響 はまだ低く、喫煙率の 今後 20 低下と 施した。 その他 ること、 定 5 化 9 か、 0 n 11 で、

行うことを目的とするもの 明らかにすること、遺伝子と れる未知の複数遺伝子を の発症に関係があると考え 遺伝子解析研究は、 それらの構造や働きを の因子との関連を調 遺伝子の日米比較を 動脈 同

をアメリカ 入され で非侵襲的に冠動脈硬化 一たっ いては遺伝子解析研究も 鳴装置による分析を行うほ 化)を検出したほ 硬化の状態は頸 た。 同 ては四肢血 また四肢の動脈硬化 ては、 意を得られた対象者に た超高速CT(EBCT) さらに血液検査標本 へ送って、 放 圧の測定が行 射 動 線 か、 核磁気 脈 部 頸 エ

表-1

図-1

検査の内容

- ●日頃の生活習慣などについての問診
- ●血圧 ●身長・体重・体脂肪率・腹囲・腹腔径
- ●医師診察 ●心電図
- ●脈波速度(大血管の動脈硬化の程度について調べます)
- ●頸部動脈エコー(内頸動脈の動脈硬化の程度について調べます)

心臓冠動脈の動脈硬化の程度について調べます) (腹部の脂肪についても調べます)

●尿検査 ●血液検査

米国

130

図-2 日本人の血圧はアメリカ人よりも高い

日本

□ 1960 ■ 1980

特集 — Special Article —

った。 図 が ることが考えられる結果とな 伝子以外の因子が関与してい 0) ことが明らかになった(図2) 本のほうが高いにもかかわら 日系人の動脈硬化進展度が なく、 本人より大きいことで、 3 レステロール値は日米で差 本人のほうがはるかに低い 4 潜在的な冠動脈硬化度は 年 図4)。また、 間 喫煙率については日 0) 研 究 で、 ハワイ 血 圧 潰 Þ

境 要因でなく、 脈硬化度が低いという結果が ず、このように日本人の冠動 はと予測されたにもかかわら 0 て少し驚いて 日 中に動脈硬化を予防する 米ほぼ同じになるの 日 いる。 本人の生活環 遺伝的

> 一島教授 かがあると考えられ 肥 満満の る لح

Ŀ. 何 はるかに低い日本人の潜在性冠動

脈

硬

化度

度に差があったことも要因で あると考えられる。 て、 標である BMI 平均が23であったのに対し ・インデックス) その一つとして、 アメリカ人は28と、 (ボディ・ の日本人 肥満 マ

0) ス

が 白 1 IJ は を日米で比較すると、 人には大きなサイズのH *多く、 と呼ばれる HDL (高比 サイズを比較すると、 IJ ポ蛋白) いわゆる善玉コレステロ さらに血液中の脂質の構成 0) ・LDL (低比重リポ カ人は悪玉コレステ 割合が高い。さらにそ 動脈硬化を起こし の割合が高く、 日本人 D 日 7 重 1

う予定であ

草津市男性と米国ピッツバーク男性の 図-4 潜在性冠動脈硬化度の比較 45 40 35 30 25 20 □草油市 ■ピッツパーク市 超高速CTによるCaスコア の陽性割合、40-49歳男性。 草津市の住民は、米国民より 冠動脈の動脈硬化度が低い。 15 10 冠動脈硬化陽性 Sekikawa A, et al. Int J Epidemiol 2005;34:173-

らに 白 白 やす には多きなサイズのもの る V L D L はアメリカ人に多いこと、 いことが明らかになった。 につい を経て I D L 11 小さなサイズの ても、 (超低比重リポ蛋 LDL に変化す (中間比重リ アメリカ人 L が多 ポ蛋 さ L

> に努め、 よって動脈硬化を予防できる 本の良い習慣を失わないよう ころが大きいのであれば、 13 化 階で日本人の潜在的冠動脈硬 になる」 わしく調べていくことが必要 要因について、今後さらにく - 喫煙率を下げる取り組みに ではないか」と指摘する。 が、 いと結論することはできな しているのかといった環境 いう食習慣がどのように関 来も虚血性心疾患が増加 は進んでいないとは 日 魚や大豆の摂取量が多 本人に肥満が少ないこ 生活環境要因に負うと さらに食習慣の改善 と上島教授。 現段 いえ、 Н

日本人の喫煙率は高い 図-3 米国 日本 □ 1970 □ 1980 **1974 1980** 60 ■ 1990 **1987** 40 40 30 20 10 20 25-44 45-64 65

日本からの情報発信 脈硬化予防の鍵を握る

動

生活習慣との関連を検討した 常にユニークな研究として注 討が行われたことはなく、 研究を行い、 圧や血清脂質、 化の早期の病変を調査し、 目されている。 これまで、 EBCT による冠動脈 米国との比較検 一般市民を対象 耐糖能異常 非 Ш Þ 硬

査には、 能力や、 臨床との共同による疫学調 高度な標準化を行う 充分な運営管理能力

績がある。 研究などを数多く手がけた実 の予防介入研究といった国際 慣 調査コホート研究や、 因子に関する大規模疫学追跡 でにも循環器疾患の発症危険 祉保健医学部門では、 滋賀医科大学社会医学講座福 る を備えていることが求めら 同研究や多施設共同の介入 病の是正による循環器疾患 上島教授を中心とする 生活習 これま

層 を 50 る遺伝子の解析を引き続き 険因子や、 る セントを図り、 員会の承認を得たうえで、 たって、 データを集め、 加者へのインフォームド・コン が、 れたことは言うまでもない。 今回 性をはじめとする新たな危 団の比較検討が行われて 現在も研究は継続されて ータ管理に充分な配慮が行 日本、 韓国のソウルを加えた4 今後は調査対象の年 ~60歳代にまで広げ の研究を実施するに当 滋賀医科大学倫理 アメリカ、 動脈硬化に関連 人権保護および インスリン抵 ハワイ

t

の手立てとなる調査結果が ないために、 活 ようなもので、このような研 口 労力を要するものであるが られることが期待されている。 来にわたる有効な対策や予 な研究の積み重ねの中から 教授が指摘するように、 になった日本からの情報発 極めて重要である」と上 減って心筋梗塞の発症 かすことができる。 研究を実際の予防策などに があってこそ細胞生物学 の視点の研究は車の両輪 クロの視点での研究とミク 疫学調査は多くの時間と 世 界一 一の長寿 脳卒 地 が 玉

13